

ECOLE NATIONALE D'ADMINISTRATION  
CYCLE MOYEN / DIRECT 2008

HISTOIRE / CORRIGE-BARREME

**SUJET : LA DECOLONISATION DE L'AFRIQUE NOIRE FRANCAISE ETAIT-ELLE UN PROCESSUS INEVITABLE?**

**INTRODUCTION :** Elle devra comporter les éléments suivants :

✓ Explicitation du sujet :

-fissuration des empires coloniaux européens notamment français dans le contexte de la deuxième guerre mondiale.

-1944-1960 est la période du processus de décolonisation de l'Afrique noire française à travers des réformes successives sans recours à la guerre.

✓ Rappel du problème :

-ce processus était-il inéluctable ?

✓ Plan pour y répondre serait le suivant en deux parties :

1-Les pressions internationales après la 2eme guerre mondiale.

2-Les pressions locales avec l'éveil des consciences populaires.

**DEVELOPPEMENT :**

**1<sup>ère</sup> partie : Diverses pressions sur la France dues au nouveau contexte de l'après-guerre.**

**I-1 : Action des deux super puissances révélées (U.S.A., U.R.S.S.)**

- **U.S.A :** Deux raisons motivent les pressions américaines sur la France et leurs soutiens aux mouvements nationalistes en Afrique noire :

-dénonciation du colonialisme pour en avoir été victime et libérés en 1776.

-désir de récupération des espaces économiques nouveaux avec les Etats libérés de la tutelle européenne (nouveaux marchés pour leur économie florissante).

-U.R.S.S : Deux motifs soutiennent leur action contre le colonialisme européen et leurs soutiens aux nationalistes africains:

-principe idéologique du communisme considérant l'impérialisme comme la pire forme de l'exploitation d'un peuple faible par un autre plus fort(cf. Marxisme : opposition à l'exploitation de l'homme par l'homme que sou tendent le capitalisme et l'impérialisme).

-désir de propagande du communisme soviétique dans les Etats africains à libérer du joug colonial et surtout dans le cadre de la guerre froide Est / Ouest.

## I-2 : Actions institutionnelles internationales

-O N U : Anticolonialisme affirmé à travers des principes fondamentaux :

-la liberté des peuples à disposer d'eux mêmes (indépendance = droit inaliénable)

-égalité des hommes en droits et des Etats membres de l'organisation (voir la

Déclaration Universelle des Droits de l'Homme de 1948.

L'O N U est une tribune de l'anticolonialisme pour tous les nationalistes dont les Africains.

-MOUVEMENT DES NON-ALIGNES : solidarité des nouveaux Etats indépendants d'Asie et d'Afrique (Indonésie de Sukarno, Egypte de Gamal Nasser etc.)

## 2eme partie : Diverses pressions relatives à l'éveil des consciences locales.

### II-1 : En France métropolitaine : opinion anticoloniale grandissante.

-Impacts de l'humiliation dans la guerre d'Indochine (Dien bien phû en 1954) et des problèmes de la guerre d'Algérie de 1954 à 1962 ;

-Actions de certains intellectuels et hommes de culture dans l'hexagone (mouvement de la Négritude avec Présence Africaine ; les Humanistes français tel que Jean-Paul Sartre etc.)

### II-2 : Actions des élites et nationalistes dans les colonies : éveil des consciences

Exploitation des réformes de la Conférence Africaine Brazzaville de 1944 par les élites africaines :

-création de syndicats et de partis politiques dans les colonies et bien souvent en relation avec des organisations sœurs en métropole (S A A en 1944 par F Houphouët-Boigny en Cote d'Ivoire ; S F I O avec Sékou Touré en Guinée ; P D C I-R D A avec Houphouët et ses compagnons etc.)

-diverses actions de mobilisation et de conscientisation des masses populaires (meetings, conférences, boycotts etc.)

-activités diverses d'une vingtaine d'élus africains au Palais Bourbon à la suite de l'Assemblée Constituante de 1946 et de certains Africains dans le Gouvernement français

Exp: F Houphouët – Boigny, L S Senghor, Apithy du Dahomey etc.

## CONCLUSION :

Le candidat conclura que le processus de décolonisation de l'Afrique noire française était inéluctable même si l'empire colonial portugais voisin a semblé se maintenir. Le contexte nouveau créé par la fin de la 2<sup>ème</sup> guerre mondiale n'offrait pas d'autre alternative à la France métropolitaine.

Cependant, le Général De Gaulle n'a-t-il pas manœuvré à maintenir l'influence de la France dans ses anciennes colonies à travers des conventions de coopération avec les nouvelles autorités au point qu'on ai parlé de néo-colonialisme ?

## BAREME

	Introduction	:	3 pts
au	1ere partie	:	7pts ;
	2eme partie	:	7 pts
	Conclusion	:	3pts